



LATINO / P 3

## Referéndum por el comando sur

Maduro propone crear una provincia en territorio de Guyana. Detrás, la disputa con Exxon Mobil por el petróleo.

AÑO 16 | Nº 504 | VIERNES 1 DE DICIEMBRE DE 2023

# EL MEGAFONO

[www.elmegafono.net](http://www.elmegafono.net)

**GOBIERNO.** JAVIER MILEI PRESIDENTE ELECTO / P 6-7

## Nuevo gobierno con algunos de siempre

Luis Caputo, ministro durante el gobierno de Macri, irá a Economía. Giordano (Fundación Mediterránea) a ANSES y Martín (Techint) a YPF. Anuncian un fuerte ajuste fiscal. Mientras la centralización monetaria marca el pulso mundial, buscan darle salida a las Leliq para que los bancos no pierdan.

**TRABAJADORES.** ATE / P4

## Estatales en estado de asamblea permanente

Convocan a la unidad de todas las centrales, piden audiencia con el presidente electo Javier Milei y quieren saber de qué se trata la Ley Ómnibus que propone.



**LATINO.** EL GOBIERNO DE GUYANA ANUNCIO VISITA DE EEUU PARA PROTEGER SU INTERES

# Referéndum en Venezuela por la Guyana Esequiba

El gobierno de Venezuela llevará adelante un referéndum el 3 de diciembre, en el que la ciudadanía se pronunciará a favor o en contra de la creación de una nueva provincia -la "Guayana Esequiba"- . Afectaría a 125 mil habitantes que viven en la zona del Esequibo, bajo territorio de Guyana. La disputa entre ambos países data desde la época virreinal.

El Esequibo representa dos tercios del territorio de la ex-colonia británica (hoy Guyana) y la antesala del conflicto en ciernes se remite al 2015, cuando la empresa ExxonMobil -vástago de la Standar Oil- anunció el descubrimiento de yacimientos de hidrocarburos en la zona costera. Allí también en los departamentos venezolanos limítrofes -Delta Amacuro, Bolívar

y Amazonas- se encuentra el llamado Arco Minero del Orinoco, un área de explotación de más de 111.800 kilómetros cuadrados con reservas de oro, cobre, diamante, hierro, bauxita y aluminio.

La explotación del petróleo es propiedad de un consorcio integrado por Exxon, Hess Corporation y CNOOC Ltd., en el Bloque Stabroek, cuya producción diaria es de 380.000 barriles al día. Con los descubrimientos que datan desde 2015 a la fecha, se estima la posibilidad de incorporar 11 millones de barriles de producción de gas y petróleo, representando Guayana el 7% de los descubrimientos mundiales de crudo entre 2015 y 2023 (según informe de la Agencia Internacional de la Energía).

Por pedido del gobierno de Guyana, la Corte Interamericana de Justicia lanzó en 2018 un fallo donde se declaraba competente para intervenir en el conflicto. Ante la perspectiva del referéndum en Venezuela, desde el gobierno de Guyana han informado la visita de equipos del Departamento de Defensa de Estados Unidos, en pos de "proteger su interés nacional".

Por su parte, Nicolás Maduro, presidente de Venezuela denunció a la empresa petrolera de "provocar a Venezuela", desconoció el fallo de la CIJ y sostuvo que "el mayor acto de paz lo tendremos el 3 de diciembre, porque cada voto será un voto por la paz de toda Venezuela, por los derechos históricos".

## CANALS - CONECTAR GAS IGUALDAD ●●●●●●



## EMPRESA NRO. 1.000 ●●●●●● CONECTADA AL GAS NATURAL

En Canals, el gobernador Juan Schiaretti habilitó la conexión a la red de gas natural de la empresa número 1.000, la fábrica La Serenísima de esa localidad. Esto fue posible gracias a los gasoductos troncales construidos por el Gobierno de Córdoba en todo el territorio provincial. También inauguró la pavimentación del camino de acceso a la planta.

**ADEMÁS, SCHIARETTI RECORRIÓ LA REPAVIMENTACIÓN DE LA RUTA PROVINCIAL NRO. 3, EL TRAMO QUE UNE CANALS CON EL ACCESO A VIAMONTE.**



GOBIERNO DE LA  
PROVINCIA DE  
**CÓRDOBA**



**Hacemos**

## LATINO

## Senado de Brasil ratifica ampliación del Mercosur



El día miércoles, el Senado de Brasil aprobó el protocolo para que el gobierno de la República Plurinacional de Bolivia ingrese como miembro pleno al bloque del Mercosur. Los restantes países miembros – Argentina, Uruguay y Paraguay – ya habían aprobado la incorporación en el año 2015. De esta manera el bloque incorporará a su sexto miembro, aunque Venezuela se encuentra suspendida tras “[constatarse] la ruptura del régimen democrático”, como reza la comunicación oficial del 2017, emitida desde São Paulo. En este sentido, el Senado también aprobó una comisión que visitará la ciudad capital de La Paz, con el fin de verificar el cumplimiento de una cláusula sobre convivencia democrática. Luis Arce, presidente de Bolivia, agradeció desde su cuenta de X a Lula y al pueblo de Brasil por esta decisión histórica de integración latinoamericana “para hacer frente a los desafíos que representa la crisis multidimensional que amenaza a la humanidad”. La próxima Cumbre del Mercosur será en la ciudad de Rio de Janeiro, el 7 de diciembre. Se espera que allí sea tratado el acuerdo con la Unión Europea y también la discusión por un posible acuerdo de libre comercio con China. Propuesta esta última, que vendrá por el lado de Uruguay, cuyo mandatario Luis Lacalle Pou, cerró esta semana su gira por el país asiático con la firma de 24 acuerdos bilaterales.

## GLOBAL

## Crisis diplomática y alto al fuego en Gaza



El conflicto en Medio Oriente entre Israel y Palestina continúa exponiendo los límites de acción de los organismos multinacionales, los bloques regionales y las relaciones diplomáticas entre estados. El Consejo de Seguridad de la ONU volvió a ser el escenario de posturas contrapuestas. Convocada una reunión de emergencia por Brasil, en el marco del Día Internacional de Solidaridad con el Pueblo Palestino, los pedidos de alto al fuego se mantuvieron pero no así las razones. Estados Unidos denunció el avance de “asentamientos en Cisjordania” como argumento que pone en riesgo la posibilidad de un estado palestino “contiguo”. Israel continúa las acusaciones contra Irán y la ONU por “desviar fondos para el terror” y mantiene su pedido de que dicho Consejo condene las acciones de Hamás del pasado 7 de octubre. “Esta guerra puede terminar mañana, incluso hoy, si Hamás devuelve a todos los rehenes y entrega a todos los terroristas que participaron en la masacre”, planteó el embajador israelí, Gilad Erdan. Sin embargo, el mismo día en que inició el alto al fuego y el intercambio de rehenes, el presidente de España, Pedro Sánchez, instó a la Unión Europea a “reconocer de una vez el Estado de Palestina”, pero advirtió que España no tendría dudas en reconocer de manera unilateral al estado del territorio palestino en caso de no “moverse las fichas”.

## ENERGIA

## La desdolarización del petróleo en ciernes



En julio, un mes antes de celebrarse la cumbre de los BRICS, la Indian Oil (India) y Abu Dhabi (Emiratos Árabes Unidos – EAU) habían acordado la compra de un millón de barriles de crudo en rupias, la moneda local india. Así ponían en marcha, de facto, una de las definiciones que posteriormente aparecería en el documento de cierre de la reunión de los BRICS: el comienzo de las transacciones en las respectivas monedas de los países socios. Allí también se daría a conocer la invitación formal para que EAU se incorpore como miembro pleno del bloque. El inicio de transacciones en monedas que no sean el dólar forma parte de una iniciativa de varios países que buscan ponerle fin a la prepotencia estadounidense y las sanciones unilaterales que aplicó durante la segunda mitad del siglo XX. Así, presentes y futuros miembros de los BRICS como China, Rusia, Egipto y el reino de Arabia Saudita, se encuentran en las listas de estados que iniciarán este proceso de “desdolarización”, bajo la premisa de construir nuevas alianzas regionales entre los estados soberanos, dejando atrás el tutelaje unilateral de Estados Unidos. En sintonía con esto, ayer se dio a conocer la incorporación de Brasil al Consejo de Cooperación de la OPEP+, convirtiéndose en el segundo país sudamericano en ingresar además de Venezuela.

**TRABAJADORES.** EN ASAMBLEAS DEFINIERON ACCIONES ANTE LOS ANUNCIOS DE MILEI

# Plan de acción de Estatales en defensa de los puestos de trabajo

ATE ratificó el estado de asamblea permanente, convocó a la unidad de las centrales sindicales y pidió una audiencia con el presidente entrante.

**L**a Asociación Trabajadores del Estado realizó un acto en la puerta de su sede en Buenos Aires junto a más de mil delegados de todos los organismos nacionales y definió un plan de acción. Exigen al Gobierno de Javier Milei que dé precisiones sobre el alcance de la Ley Ómnibus de reforma y achique del Estado, y solicitó una audiencia formal con el mandatario entrante.

El plan tiene cuatro acciones: presentar un pedido de audiencia formal al Presidente electo; ratificar el estado de asamblea permanente; llamar a una jornada de protesta y radios abiertas en todos los organismos nacionales sin descartar una movilización al Congreso el 11 de diciembre; convocar a la unidad de las centrales sindicales; solicitar reuniones con todos los bloques legislativos.

“Respetamos la voluntad popular pero tenemos la obligación de



**CONFERENCIA.** AGUIAR Y CATALANO DE CAPITAL EN EL ACTO.

seguir hablando de los problemas que enfrentan los trabajadores todos los días. Exigimos conocer los detalles de la ley que pretende reformar el Estado. Se encuentran en peligro miles de fuentes de empleo y la mayoría de las políticas públicas. “Si se implementan las

medidas que han trascendido, en el Estado están en riesgo todos los puestos de empleo. Tiene que quedar claro, no salimos a defender ningún privilegio. Defendemos las fuentes laborales pero fundamentalmente al Estado y todas las políticas públicas”, agregó.

## La CTA Autónoma realizó jornadas de reflexión política

Con el panel “Elecciones, democracia, crisis de representación. El fenómeno emergente de los neofascismos ¿Cómo está el Campo nacional y popular?”, comenzaron las jornadas de reflexión política “La CTA Autónoma en la nueva etapa de la Argentina”. El encuentro contó con la presencia de los secretarios generales de las provincias y de los sindicatos y organizaciones de base de la central. Tras una breve apertura se realizó el primer panel, sobre “Elecciones, democracia, y crisis de representación. El

fenómeno emergente de los neofascismos ¿Cómo está el Campo nacional y popular?”. Esta primera mesa estuvo a cargo de Claudio Lozano, de Unidad Popular, y del investigador del Instituto de Pensamiento y Políticas Públicas, Walter González quien realizó una caracterización de la etapa. Hizo hincapié en el periodo que inició en 1999, cuando se pasó de un sistema de partidos de masas a uno de alianzas. Esto abrió en nuestro país un nuevo tipo de institucionalidad, con gobiernos constituidos por más de un partido político.

Por su parte, Claudio Lozano explicó que el resultado de las PASO puso en evidencia la crisis de representatividad que vive hoy el campo popular producto del deterioro de las condiciones de vida de la sociedad. Esto puede explicarse por el cierre de un ciclo que se abrió en el estallido del año 2001. Es posible que estemos asistiendo al cierre de un ciclo que se abrió hace 40 años, con el retorno a la Democracia. O bien al final de una tradición político cultural histórica que puso en el centro la Justicia Social.

## TRABAJADORES

### Dánica despide 110 trabajadores



La empresa Dánica, fabricante de margarina y aderezos, anunció el cierre de su planta de producción de aderezos en Villa Mercedes (San Luis) y confirmó el envío de cartas documento que comunican el despido a todos sus trabajadores que son 110.

“Dánica intentó por todos los medios lograr un acuerdo favorable para todos sus colaboradores de la planta de Villa Mercedes. La empresa ha decidido proceder al cierre de sus operaciones en esa ciudad”, dijo la empresa en un comunicado. Argumentó su decisión en “la imposibilidad de operar en condiciones de seguridad y legalidad, dado el quiebre de todos los marcos normativos y legales por parte del Sindicato de Obreros y Empleados Aceiteros y Desmotadores de Villa Mercedes y Río Cuarto”. El sindicato asegura que la empresa ha incumplido el acuerdo cuya vigencia es hasta el 31 de mayo de 2024, el que regula las relaciones entre la empresa y los trabajadores bajo el amparo de la autoridad laboral que oportunamente lo homologó.

Los trabajadores están en huelga desde hace un mes porque la empresa paga un salario básico mensual de 184.000 pesos cuando la escala salarial vigente del convenio de Aceiteros fija un básico de 508.000 pesos.

En el año 2018 Dánica fue comprada por el Grupo Beltrán por 50 millones de dólares. “Este grupo económico es un mega holding frigorífico alimenticio y aceitero número uno en faena ganadera. Es el grupo frigorífico más grande del país”, dicen en el sindicato.

De hecho poseen 8 plantas frigoríficas.

## TRABAJADORES

### Sancor anunció cierre de fábrica



Sancor anunció, mediante un comunicado difundido este martes, el cierre de su planta de quesos blandos situada en la localidad santafesina de San Guillermo en la que trabajan 30 empleados y responsabilizó de la situación a la Asociación de Trabajadores de la Industria Lechera de la República Argentina (Atilra), a la que acusó de estar “paralizando la actividad productiva y comercial” desde hace 40 días. Aseguraron que el gremio utiliza como “excusa la regularización de cuestiones salariales”, pero que en realidad lo motiva “la no concreción del proyecto del Fideicomiso de Administración”.

Días antes, Atilra difundió datos sobre el estado financiero que deja la administración de la cooperativa, con un pasivo de, al menos, 379.400.000 dólares y al borde de la quiebra. Atilra denunció que “la culpa ha sido de la administración, no de los trabajadores como quieren hacer creer. Sin respuesta para dar a sus acreedores, y con el Consejo de Administración fracturado, los directivos de Sancor preparan su retirada”. El gremio advirtió que “los trabajadores avanzan con el armado de las denuncias penales por evasión fiscal y demandas laborales”.

Atilra enumera las deudas financieras por 168.700.000 de dólares, deudas impositivas por 139.100.000 de dólares, deudas a trabajadores por 50.100.000 de dólares (incluye salarios, aguinaldos, retiros voluntarios y deuda con Atilra, entre otros), deudas comerciales por 21.500.000 de dólares y la “deuda previsional por evasión fiscal: sujeto a investigación”.

## TRABAJADORES

### Retiros voluntarios en automotrices

Mercedes-Benz Argentina anunció retiros voluntarios para operarios y administrativos de su planta ubicada en la localidad de Virrey del Pino, partido de La Matanza. La empresa alemana dice que se debe a la caída de las exportaciones.

El acuerdo consistiría en el pago de un sueldo por cada año de actividad, más dos de preaviso, para los mayores de 62 años. En tanto, para los menores de esa edad se le suma una compensación adicional de 15 sueldos.

La empresa Nissan-Renault abrió un plan para el retiro voluntario de operarios de su planta del barrio Santa Isabel, en la ciudad de Córdoba.

Desde la compañía esperan que se inscriban unos 450 operarios.

### Mirgor despide y suspende



La Unión Obrera Metalúrgica (UOM) regional Tierra del Fuego informó que el grupo Mirgor desvinculará a partir del 1° de diciembre a todos los contratados de tres plantas fabriles de Río Grande y a los trabajadores bajo modalidad de Prestación Permanente Discontinua (PPD). Se calcula que habrá 600 familias afectadas. Respecto al personal efectivo, la empresa aseguró que se lo suspenderá 10 días durante el mes de diciembre, para luego iniciar el periodo de vacaciones anuales adelantadas, del que no saben si, al volver, seguirán con trabajo.

La decisión del grupo de Caputo afectará a trabajadores de IATEC, Brightstar, y de la planta de la rama electrónica.

**GOBIERNO.** JAVIER MILEI PRESIDENTE ELECTO

# El nuevo gobierno de Milei con algunos de siempre

Luis Caputo, ministro también con Macri, irá a Economía. Giordano (Fundación Mediterránea) a ANSES y Martín (Techint) a YPF. Anuncian un fuerte ajuste fiscal. Mientras la centralización monetaria marca el pulso mundial, buscan reemplazar las Leliq para que los bancos no pierdan.

Antes de su viaje a Estados Unidos el pasado 27 de noviembre, el presidente electo de Libertad Avanza (LLA), Javier Milei, dijo que su gobierno recortará "lo que tengan que recortar" y dio lugar, ante la pregunta del periodista, a la posibilidad de que los trabajadores no tengan su medio aguinaldo en diciembre.

En una cuenta de X (ex Twitter) denominada "Oficina del Presidente Electo", realizó los anuncios de su agenda previa a la asunción y de quiénes oficialmente integrarán su gabinete. En los medios, la danza de nombres era mayor a los cargos en función a ocupar. El cordobés Osvaldo Giordano, uno de los primeros designados, ocupará la Administración Nacional de la Seguridad Social (ANSES). Giordano es el ministro de Finanzas de Juan Schiaretta, asesor de la Fundación Mediterránea y conocido por los cambios en las jubilaciones cordobesas durante la pandemia, en las que muchos pasivos dejaron de percibir el 82% para pasar al 67%. También nombró en YPF a Horacio Martín, presidente de Exploración y Producción de Tecpetrol, empresa subsidiaria de Techint. Es decir, un hombre de Paolo Rocca.

En el ministerio de Economía y el Banco Central de la República Argentina (BCRA), fueron poniendo y sacándose el traje de funcionarios varios dirigentes. Pero la pulseada la ganó Luis "Toto" Caputo, quién irá a la cartera de Economía y acompañó a Milei en su viaje a EEUU. Fue ministro de Finanzas y presidente del Banco Central de la República Argentina durante el gobierno de



FOTO ANTES DE VIAJAR. POSSE, CAPUTO Y MILEI ANTES DE IR A EEUU.

Mauricio Macri, es primo de Nicolás Caputo, propietario de Central Puerto, Edesur y Mirgor, entre otras empresas. Como funcionario de Macri, reemplazó en junio de 2018 a Federico Sturzenegger del BCRA. En EEUU, Milei y Caputo, estuvieron acompañados por Nicolás Posse, Karina Milei (hermana del presidente electo), Santiago Caputo (sobrino de Luis Caputo) y Gerardo Werthein, propietario de Direc TV Argentina y designado embajador en EEUU.

Aún sin asumir el gobierno, la hoja de ruta marca algunas tendencias. No habrá, por el momento, dolarización. Tampoco sorpresas en relación a las Leliq, le indicó "Toto" a un grupo de banqueros antes de viajar. Sí habrá un fuerte ajuste fiscal y monetario. "Va a haber una estanflación, porque

cuando hagas el reordenamiento fiscal eso va a impactar negativamente en la actividad económica", confirmó Milei ni bien regresó de EEUU. Esto implica básicamente aumento de precios con recesión.

El gabinete designado hasta ahora tiene una mezcla de fundadores de LLA y "los mismos de siempre", como le llamó Milei a la casta en su campaña presidencial.

## Situación

Antes del balotaje, la doctora en sociología, Mónica Peralta Ramos, manifestó a este medio su asombro del momento por "la falta de vinculación entre lo que ocurre en el mundo y lo que ocurre día a día acá, como si estuviéramos colgados en



MAYO 2018. BICICLETA FINANCIERA CON LA MANO DE MAURICIO

ASACRE DE RAFAEL SOBIRE MESTINOS  
TRAJADORES (P)  
Luz y Fuerza tomó la sede de EPEC  
Declara la modificación del Contrato Colectivo que incluye al gobernador Scherzer



**FINANZAS. Cambio en el mercado**  
El gobierno no dudó en alzar el precio de la energía y el costo del transporte internacional.



**OLTRA. SIN CONTROL EN EL CAMBIO. Otra vuelta al FMI**  
El gobierno no dudó en alzar el precio de la energía y el costo del transporte internacional.



**GOBIERNO. RECONFIGURACION DE LAS ALIANZAS. Cambio a los golpes**  
Cabrera, el exgobernador de Tucumán, fue el jefe de la lista de candidatos del FMI en la provincia de Tucumán.



**GOBIERNO. 24 Y 36 HORAS DE PROTESTAS. Un paro en la tormenta**  
Las protestas cobraron como hitos el cuarto paro general del gobierno de Macri.

**MAYO 2018. TRAS LAS CORRIDAS Y ESCASEZ DE RESERVAS, MACRI RECURRE AL FMI.**

**JUNIO 2018. CAPUTO ASUME EN EL BCRA EN REEMPLAZO DE STURZENEGGER.**

**SEPTIEMBRE 2018. CUARTO PARO Y RENUNCIA DE CAPUTO AL BCRA.**

**MARZO 2022. JUNTOS POR EL CAMBIO Y FRENTE DE TODOS VOTAN NUEVO ACUERDO CON FMI. EN LAS CALLES LE DICEN NO AL ORGANISMO.**

otro planeta". Justamente planteó que la intensidad de los conflictos actuales acá "son producto de las circunstancias locales, pero están imbricados por lo que pasa a nivel internacional". Lo que está en disputa -señaló- es la hegemonía del petro-dólar y de EEUU. BlackRock, uno de los Fondos Comunes de Inversión (FCI) más grandes del mundo, señaló en un reciente informe que los bonos vinculados a la inflación "siguen siendo nuestra sobreponderación de mayor convicción en el horizonte estratégico". Si bien la inflación está cayendo en el corto plazo, en el largo proyectan en términos globales "una inflación por encima del 2% objetivo de política del banco central". Es que hay grandes cambios estructurales que "limitan la oferta: desaceleración de la fuerza laboral, fragmentación geopolítica y transición hacia una economía de carbono". Lo que no se advierte en lo nacional -ante la crisis mundial- es que los procesos de centralización monetaria que llevan a cabo los bancos centrales suben las tasas de interés de referencia, encarecen el precio de su moneda y los países deudores pasan a deber más. Así se señala en este informe de cómo esa succión de recursos de los diferentes mercados del mundo convulsiona las condiciones de vida. De alguna manera, en Argentina, este cuello de botella se refleja con la caída de reservas, el tipo de cambio y las tasas de interés que el BCRA le paga a los bancos por las Leliq. Pero detrás de las medidas están los actores. Y justamente las distintas fracciones que pretenden (bajo esta

crisis) mayores cuotas de rentabilidad. **Continuidad** Fue justamente el recién nombrado ministro de Economía, Luis Caputo, quien asumió en junio de 2018 en el BCRA luego de la salida de Federico Sturzenegger, autor de las Leliq en reemplazo de las LEBAC. Cambio que implicó que solo los bancos sean propietarias de estas letras. Fue cuando las corridas cambiarias se comieron gran parte de las reservas y Mauricio Macri accedió al mayor préstamo del Fondo Monetario Internacional (FMI) en su historia. Finalmente Caputo renunció en septiembre de 2018, cuando se realizaba el cuarto paro contra las políticas de gobierno de Macri. Ese préstamo por 44.000 millones de dólares fue convalidado en marzo de 2022, durante el gobierno de Alberto Fernández. Y en el Congreso de la Nación tuvo el respaldo de los votos de Juntos por el Cambio y el entonces Frente de Todos. En las calles, miles de trabajadores rechazaron el acuerdo con el organismo internacional. Y Sergio Massa, ahora ministro de Economía y candidato de UxP derrotado en el balotaje, fue uno de los artífices de esa convalidación. Las Leliq son otras de las continuidades del gobierno de Alberto Fernández con el gobierno de Macri. Entre Leliq y Notaliq (10,7 b) y pases (13 b) hay 23,7 billones de pesos, según el informe del BCRA de este miércoles. Estas letras tienen como objetivo esterilizar el mercado en pesos y son parte de las políticas de

centralización monetaria que se realiza a nivel mundial. El BCRA le paga un interés a los bancos a cambio de letras y así se inmoviliza al circulante para que vaya al dólar, por ejemplo. Más del 60 % de las Leliq está en manos de 10 bancos: Santander, BBVA, Galicia, Macro, Credicoop, Citi, HSBC, Patagonia, Supervielle, ICBC. El FCI BlackRock tiene acciones en los primeros cuatro bancos. ¿Qué harán con las Leliq? Es uno de los primeros interrogantes que tendrá que resolver el gobierno entrante. Tipo de cambio, tasas de interés y endeudamiento en dólares para convertirlas son algunas de las medidas que incidirán en los bolsillos de los empresarios. Lo que está claro es que no se afectará a los bancos, propietarios con gran parte de sus activos en estos instrumentos. Si bien el slogan de la maquinita es pegadizo, la inflación que cada vez golpea más el bolsillo de los argentinos tiene que ver más con la esterilización que con la cantidad emitida. Como bien lo detalla el economista Sergio Arelovich, el gobierno de "Alberto Fernández está dejando una masa de dinero circulante sensiblemente menor a la que dejó Macri. Parece que la maquinita en vez de emitir dinero en forma neta, lo que hizo es triturar dinero en forma neta, sacarlo de circulación, esterilizarlo". Las billeteras de los argentinos cada vez más secas y los precios más altos es una de las certezas del próximo gobierno. La otra, que las letras en manos de los bancos no serán desamadas, sino reemplazadas para que no pierdan rentabilidad.

centralización monetaria que se realiza a nivel mundial. El BCRA le paga un interés a los bancos a cambio de letras y así se inmoviliza al circulante para que vaya al dólar, por ejemplo. Más del 60 % de las Leliq está en manos de 10 bancos: Santander, BBVA, Galicia, Macro, Credicoop, Citi, HSBC, Patagonia, Supervielle, ICBC. El FCI BlackRock tiene acciones en los primeros cuatro bancos. ¿Qué harán con las Leliq? Es uno de los primeros interrogantes que tendrá que resolver el gobierno entrante. Tipo de cambio, tasas de interés y endeudamiento en dólares para convertirlas son algunas de las medidas que incidirán en los bolsillos de los empresarios. Lo que está claro es que no se afectará a los bancos, propietarios con gran parte de sus activos en estos instrumentos. Si bien el slogan de la maquinita es pegadizo, la inflación que cada vez golpea más el bolsillo de los argentinos tiene que ver más con la esterilización que con la cantidad emitida. Como bien lo detalla el economista Sergio Arelovich, el gobierno de "Alberto Fernández está dejando una masa de dinero circulante sensiblemente menor a la que dejó Macri. Parece que la maquinita en vez de emitir dinero en forma neta, lo que hizo es triturar dinero en forma neta, sacarlo de circulación, esterilizarlo". Las billeteras de los argentinos cada vez más secas y los precios más altos es una de las certezas del próximo gobierno. La otra, que las letras en manos de los bancos no serán desamadas, sino reemplazadas para que no pierdan rentabilidad.

ETA  
S LEBAC DE  
CIO MACRI.

El gobierno no dudó en alzar el precio de la energía y el costo del transporte internacional.

El gobierno no dudó en alzar el precio de la energía y el costo del transporte internacional.

El gobierno no dudó en alzar el precio de la energía y el costo del transporte internacional.

El Consejo de Europa deja afuera a Rusia, la banca norteamericana no  
El Congreso habilitó el acuerdo con el FMI  
Otro acuerdo: el salario mínimo subirá 45% pero en diciembre

El Consejo de Europa deja afuera a Rusia, la banca norteamericana no  
El Congreso habilitó el acuerdo con el FMI  
Otro acuerdo: el salario mínimo subirá 45% pero en diciembre

[ editorial ]

## El conflicto principal

**E**l conflicto principal no es quizás el que queremos pero sí el que es. Ahí está el objeto por el que se lucha y las maniobras realizadas para lograrlo. Conglomerados globales versus conglomerados nacionales trasnacionalizados (que necesitan ser globales) es una buena síntesis de este problema principal.

Por lo que pelean es por las reservas del Banco Central (BCRA) y el tipo de cambio. Cuántos dólares hay en reservas, cuánto valen y qué tasa de interés, son las variables que determinan la rentabilidad de unos y otros. Quizás desde la devaluación de febrero de 2014 (cuando Axel Kiciloff era ministro de Economía), se inicia un mismo ciclo con continuidad. Las alteraciones de gobierno, no expresan si no, ese conflicto principal. Y las pulseadas adentro, por caso Sergio Massa versus y en reemplazo de Martín Guzmán, también. Casi desechada la dolarización, estas fracciones que pelean por su rentabilidad coinciden en algo. Y es que para ser competitivos se requiere bajar aún más el costo laboral. Milei lo dice sin pelos en la lengua. El gobierno saliente lo fue haciendo por goteo. Ahora sí, quienes viven de un salario, tendrán que aferrarse frente a ese enemigo común. Por eso la insistencia con la lucha. Si estos cuatro años hubiéramos luchado más, quizás estaríamos más entrenados para lo que se viene.

**EL MEGAFONO** AÑO 16 - N° 504

VIERNES 01 · 12 · 2023

EDITADO POR COOPERATIVA DE TRABAJO BASES LTDA. MATRICULA INAES 34.573. REDACCION: SADI CARNOT 9, 5800 RIO CUARTO, CORDOBA, ARGENTINA. CEL. +54 9 358 4396849. DISTRIBUCION GRATUITA EN 400 PUNTOS DE ENTREGA Y POR SUSCRIPCION A DOMICILIO.

WWW.ELMEGAFONO.NET  
ELMEGAFONONET@GMAIL.COM

## 534 MIL PESOS PARA NO SER POBRE

La junta interna de ATE-INDEC publicó la "Canasta de Consumos Mínimos", en la cual señala que un hogar constituido por una pareja de 35 años con dos hijos en edad escolar necesitó, en octubre de 2023, \$534.498 para satisfacer sus necesidades. "Este valor se compone de \$188.903 necesarios para adquirir una Canasta Alimentaria Mínima y de \$345.595 para acceder a otros bienes y servicios básicos", informaron.

El panorama para los trabajadores estatales es complicado, si tenemos en cuenta que el salario de referencia de diciembre 2015 (\$10.191), actualizado a pesos de octubre de este año debería de ser \$368.402 y no los insuficientes \$236.039 (no incluye la suma fija de \$4.000), según la grilla salarial del SINEP de octubre. En el período de referencia -Diciembre 2015 a octubre 2023- la pérdida del poder adquisitivo de nuestros ingresos, para el caso testigo, es de un 35%.

**DATOS ACTUALIZADOS AL 31 DE OCTUBRE DE 2023**

**¿CUÁNTO DEBERÍA SER NUESTRO SALARIO MÍNIMO?**

**\$ 534.498\***

Para una pareja con dos hijos menores

**Se trata del mínimo, no del "óptimo" o deseable**

\*Fuente: elaboración propia en base al uso de datos oficiales publicados por el INDEC

## DE LA RESISTENCIA A LA EXISTENCIA

Ayer se proyectó en el Centro Cultural Leonardo Favio el documental "De la resistencia a la existencia" que narra la historia de recuperación del diario Tiempo Argentino por parte de los trabajadores. Estuvieron dos de sus integrantes: Guido Molinari (Miembro de la Cooperativa y guionista del documental) y Sebastián Rodríguez Mora (miembro del consejo de administración de la Cooperativa, editor de la sección política del diario).

Luego de la proyección hubo debate con los presentes. Organizaron: Círculo Sindical de la Prensa y la Comunicación (Cispren), Cooperativas de Trabajo Federadas del Sur de Córdoba (CTF), Foro Sindical de Derechos Humanos y Secretaría de Extensión y Desarrollo UNRC.



**TRABAJADORES. ORGANIZACION Y RECLAMOS SALARIALES POR INFLACION**

# Alta participación en la elección de delegados en medios locales

Elecciones de representantes en Radio Río Cuarto y Puntal. También hubo dos asambleas en Canal 13. La semana pasada hubo paro por recomposición salarial.

**A** cinco meses del despido del delegado gremial de LV16, Guillermo Davies, por parte de la empresa Apolo de la familia Sosa Barreneche, los trabajadores de prensa eligieron esta semana sus representantes con una alta participación.

En Radio Río Cuarto (LV16) participaron 25 trabajadores, un 20 % más que en la anterior elección. Pese a las presiones de la empresa, que además no permitió ingresar al edificio para realizar el acto electoral, la asistencia fue masiva y votó el 75 % de los empadronados, señalaron desde el Círculo Sindical de la Prensa de Córdoba (CISPREN). El periodista Claudio Mendía, fue elegido delegado obrero.

En diario Puntal votaron de un total de 18 trabajadores de 30 empadronados. Allí fueron elegidos Luciana Panella (18 votos) y José María Artolazábal (13).

Además, hubo asambleas en dos turnos en Canal 13.

La jornada electoral estuvo supervisada por un inspector del Ministerio de Trabajo y se hicieron presentes los integrantes de la comisión directiva provincial Andrés Fundunklian, Esteban Liendo y Fernando Ceresole.

El secretario general de la seccional, Javier Lucero, y la secretaria gremial, Marta Maezo fueron autoridades de mesa y estuvieron encargados de la organización del comicios.

## Situación laboral

“Seguimos en juicio aguardando que la Justicia dicte el fallo de reincorporación del compañero (en relación a Guillermo Davies)”, señaló Fundunklian, Secretario Gremial de Cispren.

Pero además, el dirigente indicó que está habiendo “incumplimientos del pago de salario, pagos en cuotas, con



**LV16. NO DEJARON QUE LA URNA ESTE DENTRO DE LA RADIO. SE VOTO EN LA PUERTA.**

demoras, incumpliendo también las cuotas sindicales y el pago a la obra social”. Esto fue denunciado en reiteradas oportunidades. En realidad, señaló Fundunklian, son “actitudes anti sindicales. Todo tipo de maniobras para entorpecer la participación de los trabajadores”.

## Paritarias

En cuanto a lo salarial, realizaron un paro provincial con distintas modalidades. La medida de fuerza fue debido a la falta de respuestas de las empresas periodísticas para una urgente recomposición salarial, luego de varias audiencias paritarias realizadas sin respuestas a las demandas de recomponer la

pérdida salarial sufrida en agosto-octubre en el que se produjo una fuerte devaluación y alta inflación. Pero además, están reclamando “un aumento para lo que queda del período”.

Concretamente piden un aumento del 20% para noviembre y 20 % para diciembre con la particularidad que se solicitó un pedido a cuenta.

Los trabajadores “están perdiendo ante la inflación y los últimos aumentos indiscriminados que se realizaron complicaron la situación. Cada empresa está tomando sus decisiones, en línea con el discurso del presidente electo”, concluyó Fundunklian.

**LOCALES.** DICIEMBRE COMIENZA CON RECLAMOS E INCERTIDUMBRE

# Crisis en el transporte público

A la suba en el precio de los combustibles y la incertidumbre por subsidios, se sumó el pedido de aumento por parte de la SAT y taxistas. La Municipalidad aplicó una fuerte sanción a un chofer de Uber.

**T**ranscurrida una semana desde la segunda vuelta electoral, en la que triunfó Javier Milei, los surtidores de la ciudad volvieron a tener un incremento superior al 10% en las distintas marcas y variedades. El alza en los precios ya promedia el 124% en un año.

## Boleto a 400 pesos

El aumento generó un reclamo inmediato por parte de la FETAP (Federación de Empresarios de Transporte Automotor de Pasajeros). En Río Cuarto, la Sociedad Anónima de Transporte (SAT) presentó el viernes pasado un pedido de aumento de la tarifa, la cual hoy tiene un valor de \$170. “El último estudio de costos realizado por la empresa arroja un valor de \$400, aproximadamente, contemplando que los subsidios lleguen en tiempo y forma”, describió Rodrigo Reineri, vocero de la empresa. Aunque no lo ven como única salida: también exigen más fondos por parte del municipio. “Hacen falta 40 millones de pesos extras en los subsidios para mantener lo que se viene prestando hoy”, dijo el representante, ya que de otra forma “es muy factible que no se llegue a pagar sueldos”.

Desde AOITA, el secretario general Donato Montuori, respondió a la SAT: “a nosotros nos compete el problema paritario, por más que siempre terminamos en el medio de la disputa entre la Municipalidad y la empresa” y adelantó que si no se pagan los sueldos de diciembre, tomarán medidas de acción directas.

Para reforzar su pedido, parte del directorio de la SAT se movilizó a la Municipalidad este martes y exigieron (en vano) ser atendidos por el Intendente, Juan Manuel Llamosas, quién delegó la responsabilidad en Marcelo Bressán,



secretario de Servicios Públicos. “El directorio evaluará la forma en qué seguir. Entendemos que seguir en estas condiciones es prácticamente inviable”, suscribió el vocero.

El reclamo empresarial motivó la queja del estudiantado secundario, que repudió “un precio prácticamente inalcanzable para estudiantes y trabajadores en medio de una crisis económica creciente”. “Que la SAT releve sus números y cumpla con las ordenanzas establecidas”, expresó la UES en un comunicado.

## También los taxis

Desde las agrupaciones de taxistas, también solicitaron al Concejo Deliberante un aumento del 45% en la bajada de bandera (de \$600 a \$870) y del 33% de la ficha (de \$30 a \$40). “En este momento el problema es que no han convocado a nadie”, manifestó en declaraciones radiales David Tomassini, miembro de una de las organizaciones. El último aumento, también del 33%, fue otorgado a comienzos de septiembre.

Desde “Taxistas Autoconvocados”, su presidente, Marcos Frías, repasó la situación del sector: “nosotros no podemos hacer beneficencia,

vivimos del vehículo y tenemos que mantenerlo, estamos hablando de un equivalente a tres familias. Los colegios han aumentado las cuotas, un yogur sale 1500 pesos, un kilo de carne sale \$5000 pesos. El auto cuando se mueve genera gastos, el sábado aumentó la nafta y el gasoil y con eso aumenta toda la mercadería. Una cubierta sale 700 mil pesos, si es que te la venden. No podemos hacer magia y tenemos que aumentar sí o sí”.

## Rechazo a Uber

Desde el 7 de noviembre, Uber comenzó a funcionar sin la habitación del Ejecutivo Municipal (como lo estipula la ordenanza 113/16) y en la misma semana se labraron dos actas de infracción, según informó el mismo Bressán en conferencia de prensa: la primera a un permisionario de una empresa de remises, el cual fue expulsado de la misma, y la segunda, a un particular al cual le fue secuestrado el auto. En ambos casos, la Justicia será responsable de imponer las multas que pueden ser, según el funcionario, para particulares de seiscientos mil a tres millones de pesos y para la empresa, de tres a seis millones de pesos.

**TRABAJADORES.** TRAS LOS ANUNCIOS DE “OBRA PÚBLICA 0”

# Autovía Holmberg-Río Cuarto: alerta sindical y empresarial

Empezaron los despidos en obras sin terminar.

El pasado jueves 23, 40 trabajadores de la construcción fueron despedidos por la empresa Luciano SA, tras la paralización de la construcción de la autovía Holmberg - Río Cuarto. Así lo detalló Juan Yrusta, secretario general de la UOCRA local. “Consideramos que es una medida de fuerza de la empresa para con el Estado Nacional que termina repercutiendo a los trabajadores” -planteó el dirigente- en virtud del atraso de pagos y de los anuncios del presidente electo de “obra pública 0”. “Hoy nos encontramos en conciliación

obligatoria dictaminada por el Ministerio de Trabajo”, comentó Yrusta a Gestión Gremial, en referencia a la exigencia de la liquidación final a los trabajadores y 30.000 pesos que restan abonar del bono fijo para trabajadores en relación de dependencia, promulgado en el Decreto 438/2023. La obra en cuestión tenía fecha de finalización para marzo de 2023, pero con el correr de los meses el plazo se fue dilatando. Recientemente, la empresa concesionaria blanqueó que desde hace unos meses el gobierno nacional no envía los pagos correspondientes.

## Preocupación en el sector

A los dichos del presidente electo,

Javier Milei, sobre obra pública, respondió el presidente de la Cámara de Construcción de Córdoba, Horacio Berra, quien en declaraciones radiales expresó que “si el futuro administrador dice que no va a haber plata para la inversión pública, la mirada es compleja, y para los municipios un golpe duro”. “Los países desarrollados ya no discuten esto, invertir en infraestructura es ganar-ganar”, remarcó y explicó que “en ningún país del mundo el Estado le da la infraestructura a la inversión privada. En el modelo chileno, la inversión privada no llega al 10%”. Sobre la situación actual, planteó que “como no tenemos interlocutores, no sabemos qué es lo que se va aplicar y qué no”.

## TRABAJADORES

### UTEP: primera elección nacional

Alejandro "Peluca" Gramajo dirigente del Movimiento Evita de Marcos Paz, fue electo como secretario general de la UTEP, la central de trabajadores de la economía popular, en su primera elección nacional de representantes.

La votación se realizó en más de 500 establecimientos y con un padrón de 420 mil electores y contó con una lista de unidad, la lista N° 10 "Celeste y Blanca, Unidad por Tierra, Techo y Trabajo" consensuada entre las distintas organizaciones.

En Río Cuarto votaron 281 afiliados y 9465 en toda la provincia. Noelia Benítez, referente local del Movimiento Evita-UTEP, celebró la instancia: “en un día laboral y lluvioso, los compañeros se acercaron a votar por sus propios medios, así que estamos muy contentos”.

## TRABAJADORES

### Elecciones en el sindicato docente

Este miércoles se realizaron las elecciones para renovar la comisión directiva de la Asociación Gremial Docente de la Universidad Nacional de Río Cuarto. En el acto eleccionario participaron 280 afiliados, un 34,35% del padrón, obteniendo la lista “Participación y Compromiso” casi el 96% de los votos. De esta forma, Florencia Granato y Ernesto Cerdá, repetirán la fórmula que conducirá el sindicato, desde marzo 2024 y por el plazo de dos años.

El mismo día se realizó una asamblea extraordinaria con más de 30 asistentes, donde se debatió la necesidad de reabrir la discusión paritaria, recomponer el salario y no poner en duda el pago del medio aguinaldo de los trabajadores, tras las recientes declaraciones del presidente electo, Javier Milei.

## UNIVERSIDAD

### Discuten colocar fondos en plazo fijo

La Secretaría Económica de la Universidad Nacional de Río Cuarto presentó un proyecto al Consejo Superior para que se habilite la posibilidad de invertir “fondos que ingresan a la Tesorería de la UNRC”, constituyendo “las modalidades de Plazo Fijo vigentes en el Banco de la Nación Argentina”.

La solicitud se fundamenta en “el contexto actual y el escenario de incertidumbre en relación a las políticas públicas educativas del nuevo gobierno nacional” y afirma no “comprometer los salarios de los/las trabajadores de la UNRC”. La aprobación ampliaría así la Resolución 413 del 2022, que “habilita a las inversiones financieras temporarias, circunscriptas a fondos provenientes de recursos propios y programas especiales”.



INAUGURAMOS EL

# CGM ALBERDI

ESTAMOS EN SALTA 1055.  
¡VENÍ A CONOCERLO!